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NIEDERSCHRIFT 
 
 

 
 

Gremium Ortsbeirat des Stadtteils Dorheim 
Sitzungsnummer OB Dor/022/11-16 

Sitzungsdatum Freitag, den 08.05.2015 

Sitzungsbeginn 19:00 Uhr 

Sitzungsende 20:20 Uhr 

Ort 
Bürgerhaus Dorheim (Mehrzweckraum OG), Wetteraustraße 40,  
61169 Friedberg (Hessen) 

 
 
Teilnehmerliste 
 

Vorsitzender 

Herr Dr. Klaus-Dieter Rack  
 

Mitglieder 

Herr Karl Wilhelm Fölsing  
Herr Wilhelm Hensgens  
Herr Dieter Olthoff  
Herr Axel Pabst  
Frau Christa Pieh  
Herr Werner Roth  
Herr Ernst Ruppel  
Herr Reiner Veith  
 

Schriftführerin 

Frau Heike Strack  
 

Mitglieder des Magistrates 

Frau Stadträtin Ruth Mühlenbeck  
 
 
 
Ortsvorsteher Dr. Rack eröffnet die 22. Sitzung des Ortsbeirates Dorheim und begrüßt die  
Anwesenden. Insbesondere begrüßt er Stadträtin Ruth Mühlenbeck, Schriftführerin Heike Strack und 
Christa Pieh als neues Mitglied des Gremiums. Ortsvorsteher Dr. Rack stellt die Beschlussfähigkeit 
des Ortsbeirates fest. Die Einladung wurde jedem Mitglied fristgerecht zugestellt.  
 
Anschließend wurde die Tagesordnung diskutiert. Der Antrag zu TOP 3 wurde wortgleich bereits am 
13.11.2013 gestellt. Der damals im Gremium durch die SPD-Fraktion ergänzte Zusatz, die  
Beschilderung auch auf Fußgänger auszuweiten, fehlt im jetzt erneut von der CDU-Fraktion  
eingebrachten Antrag. Seitens der Stadt hat es bislang keine Rückmeldung zu diesem Antrag vom 
November 2013 gegeben. 
 
Der Ortsvorsteher weist darauf hin, dass eine Nachfrage des Sachstandes von den Antragstellern im 
Ortsbeirat seither nicht erfolgt ist. Nach der vom Ortsvorsteher vor der jetzigen Sitzung eingeholten 
Auskunft liegt der Vorgang noch zur Bearbeitung beim „Bauamt“. Die Verwaltung behandelt diesen 
Antrag noch im Zusammenhang mit der Errichtung weiterer Radwegbeschilderungen im Stadtgebiet. 
 
Der Ortsvorsteher fragt die Antragsteller, ob der Antrag zurückgezogen werden soll. 
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Ortsbeiratsmitglied Olthoff ist der Auffassung, dass der Aussage von Frau Dr. Pfeffer kein Glaube 
geschenkt werden kann. Er hat kein Vertrauen in diese Auskunft. Der Ortsvorsteher verdeutlicht Herrn 
Olthoff, dass diese Aussage zu Protokoll genommen wird, wogegen der Betreffende nichts  
einzuwenden hat. 
 

Tagesordnung: 
 

TOP DS-Nr. Titel 

1   Genehmigung der Niederschrift über die 21. Sitzung am 04.03.2015  

2 11-16/1161 
Antrag der CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.04.2015;  
hier: Aufstellung von Müllbehältern mit Hundekotbeutel-Spender am  

Kerbplatz und an der Wetterbrücke in Dorheim  

3 11-16/1162 
Antrag der CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.04.2015;  
hier: Aufstellung von Radwegeschildern in Dorheim  

4 11-16/1163 
Antrag der CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.04.2015;  
hier: Prüfauftrag zur Einführung Rechts- vor Linksverkehr in Dorheim  

5   Berichte/Mitteilungen  

5.1   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Neubaugebiet "Nordost"  

5.2   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: "Kamera-Anfrage" zum Sachverhalt "Auf dem Biek"  

5.3   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Erneuerung der Trinkwasser-Hauptleitung  

5.4   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Verbesserung der Wege in der Kleingartenanlage  

5.5   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Ballfangzaun am Sportplatz  

5.6   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Verkehrssituation und Wegzustand auf der Alten Bergwerkstraße  

5.7   
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Gewässerbesichtigung an Wetter und Hechtgraben  

6   Verschiedenes  

6.1   
Verschiedenes;  
hier: Diesjähriger Seniorenausflug  

6.2   
Verschiedenes;  
hier: Schließung des Bürgerhauses wegen Grundreinigung  

6.3   
Verschiedenes;  
hier: Flüchtlingsunterbringung  

6.4   
Verschiedenes;  
hier: Deckel des Absperrschiebers der Wasserleitung  

6.5   
Verschiedenes;  
hier: Bau-Behelfsbrücke im Biek  

6.6   
Verschiedenes;  
hier: Geburtstagsglückwünsche  

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0 
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TOP DS-Nr. Titel 

 
1.  Genehmigung der Niederschrift über die 21. Sitzung am 04.03.2015 

 
Beschluss: 
 
Der Ortsbeirat Dorheim genehmigt die Niederschrift über die 21. Sitzung des Ortsbeirates vom 
04.03.2015. 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 

2. 11-16/1161 
Antrag der CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.04.2015;  
hier: Aufstellung von Müllbehältern mit Hundekotbeutel-Spender am 

Kerbplatz und an der Wetterbrücke in Dorheim 
 

Ortsbeiratsmitglied Veith erläutert seinen Antrag. 
 
Zur Klarstellung: Es ist die Wetterbrücke in der Nähe des Pumpwerkes außerhalb der Ortsbebauung 
gemeint. 
 
Beschluss: 
 
Der Magistrat der Kreisstadt Friedberg wird gebeten, im Ortsbereich von Dorheim sowohl am  
Kerbplatz (Bolzplatz) als auch an der Wetterbrücke, jeweils einen Müllbehälter mit Hundekotbeutel-
Spender aufzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 

3. 11-16/1162 
Antrag der CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.04.2015;  
hier: Aufstellung von Radwegeschildern in Dorheim 

 
Ortsbeiratsmitglied Veith erläutert seinen Antrag. 
 
Herr Veith hat von Stadtverordnetenvorsteher Hendrik Hollender mitgeteilt bekommen, dass ein  
Antrag erneut gestellt werden kann, wenn innerhalb von sechs Monaten keine Reaktion seitens der 
Verwaltung erfolgt. 
 
Ortsbeiratsmitglied Olthoff schlägt vor, den Zusatz anzufügen, dass es sich um Radfahrer „und  
Fußgänger“ handelt. Er betont abermals, dass er der Mail von Frau Dr. Pfeffer an den Ortsvorsteher 
vom 7. Mai 2015 (die dieser dem Gremium zur Kenntnis gebracht hat) keinen Glauben schenkt und 
nimmt an, dass die Sachbehandlung „morgen“ wieder vergessen ist. 
 
Ortsbeiratsmitglied Pabst ergänzt, dass der Haushalt für 2014 nicht verabschiedet ist und deshalb die 
nicht bearbeiteten Anträge 2015 erneut gestellt werden müssen. 
 
Ortsbeiratsmitglied Roth regt an, dass nicht nur Richtungsweiser aufgestellt werden sollen, sondern 
auch Schilder, die zeigen, dass man am Ziel angelangt ist. Bisher ist es so, dass häufig lediglich ein 
Schild steht bis die erste Straße überquert ist, danach folgen keine weiteren Hinweisschilder. 
 
Ortsvorsteher Dr. Rack hat indessen keine Zweifel an der Aussage von Frau Dr. Pfeffer. Die lange 
Wartezeit ist damit begründet, dass die Radwegbeschilderung über die kommunalen Grenzen hinaus 
installiert werden sollen.  



 

Seite 4 / 7 

 

 

Der Antrag wird um den Zusatz, dass die Beschilderung ebenso für Fußgänger gültig ist, erweitert. 
 
Ortsvorsteher Rack wiederholt seine Aussage vom Sitzungsanfang, dass die Antragsteller auch den 
Sachstand zu den von ihnen gestellten Anträgen nachfragen müssen, damit dies ins Protokoll  
aufgenommen werden kann.  
 
Stadträtin Mühlenbeck teilt mit, dass neue Rad- und Fußwege entstehen, unter anderem an der Usa. 
Die Beschilderung wird generell erneuert bzw. ergänzt. 
 
Ortsvorsteher Dr. Rack übergibt die Verhandlungsleitung an seinen Stellvertreter Herr Hensgens. 
 
Dr. Rack stellt den Antrag auf Sitzungsunterbrechung, damit sich die SPD-Fraktion beraten kann. 
Nach kurzer Unterbrechung gibt Ortsbeiratsmitglied Hensgens die Leitung zurück an Dr. Rack. 
 
Ortsbeiratsmitglied Ruppel betont, dass die SPD-Fraktion keine Schärfe in die Sachdiskussion  
hineinbringen will, sich deshalb der Stimme enthalten wird. Aber es wird künftig mit der SPD-Mehrheit 
im Ortsbeirat nicht zu machen sein, dass Alt-Anträge der CDU-Fraktion, deren Sachstand von den 
Antragstellern nicht erfragt werden, irgendwann als quasi „Neu-Antrag“ mit neuer Nummerierung dem 
Gremium und der Dorheimer Öffentlichkeit vorgelegt werden.  
 
Dem Antrag mit dem Zusatz, dass die Beschilderung ebenso für Fußgänger gültig ist, wird wie folgt 
zugestimmt: 
 
Beschluss: 
 
Der Magistrat der Kreisstadt Friedberg wird gebeten, im Ortsbereich von Dorheim an den Straßen: 
 
- Ecke Schwalheimer Straße/Wetteraustraße 
- Alte Bergwerkstraße/Wetteraustraße 
- Kuhweidweg/Wetteraustraße 
- Marktplatz/Erbsengasse, Erbsengasse 
- Auf dem Biek 
- Auf dem Biek/zum Hofgut Strom 
-sowie vor der Straßenüberführung an der Eisenbahnlinie 
 
Hinweisschilder für Radfahrer und Fußgänger nach Friedberg, mit km-Angaben, an den vorhandenen 
Straßenschildern aufzuhängen. 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig mit Ergänzung beschlossen 
Ja 3  Nein 0  Enthaltung 6   
 
 

4. 11-16/1163 
Antrag der CDU im Ortsbeirat Dorheim vom 15.04.2015;  
hier: Prüfauftrag zur Einführung Rechts- vor Linksverkehr in Dorheim 

 
Ortsbeiratsmitglied Veith erläutert seinen Antrag. 
 
Nachdem bekannt ist, dass die Wetteraustraße nicht gemäß der einst vorgelegten Planung umgebaut 
werden soll und Zuschüsse somit nicht benötigt werden, soll die Einführung des Rechts-Vor-Links-
Verkehres geprüft werden. 
 
Ortsbeiratsmitglied Fölsing teilt mit, dass das Anliegen plausibel ist, jedoch schon vor Wochen –  
nämlich beim Politischen Stammtisch der SPD am 7. April durch Dr. Rack vor zahlreichen Dorheimern 
und zudem in der WZ-Berichterstattung über diese Versammlung – der Öffentlichkeit als nunmehrige 
Möglichkeit der Verkehrslenkung durch die Wetteraustraße bekannt gemacht wurde. 
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Ortsvorsteher Dr. Rack ergänzt zudem, dass ein früherer CDU-Antrag zum gleichen Thema von der 
SPD-Mehrheit abgelehnt wurde, weil er zum damaligen Zeitpunkt des Planungsvorhabens zur  
Umgestaltung der Ortsdurchfahrt gegen die Förderrichtlinien verstieß. Dr. Rack hatte damals bei der 
zuständigen Stelle von Hessen Mobil nachgefragt und die Auskunft erhalten, dass bei Inanspruch-
nahme von Fördermitteln kein Rechts-Vor-Links-Verkehr und keine Tempo-30er-Zone erlaubt sind. 
 
Ortsvorsteher Veith berichtet positiv aus Ober- und Nieder-Rosbach. Dort gilt Rechts-Vor-Links-
Verkehr und die Orte sind verkehrsberuhigt. 
 
Beschluss: 
 
Der Magistrat der Kreisstadt Friedberg bzw. der zuständige Dezernent und die Straßenverkehrs-
behörde werden gebeten zu prüfen, ob im Ortsbereich von Dorheim, ab der Kreuzung Wetterau-
straße/Kammer-feldstraße, die Einführung eines Rechts- vor Linksverkehrs möglich ist. 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Einstimmig beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0   
 
 

5.  Berichte/Mitteilungen 
 

5.1.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Neubaugebiet "Nordost" 

 
Stadträtin Mühlenbeck berichtet, dass das letzte Grundstück des Neubaugebietes „Nordost“ nun  
vergeben wurde. 
 
 

5.2.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: "Kamera-Anfrage" zum Sachverhalt "Auf dem Biek" 

 
Weiterhin teilt Stadträtin Mühlenbeck mit, dass der Hessische Datenschutzbeauftragte auf die  
„Kamera-Anfrage“ zum Sachverhalt „Auf dem Biek“ geantwortet hat. 
Nach der nun aus Wiesbaden der anfragenden Stadt Friedberg erteilten Rechtsauskunft, handelt es 
sich lediglich um eine Kamera-Attrappe von Privatleuten, damit ist der Anwendungsbereich des  
Bundesdatenschutzgesetzes – ggf. nichtgenehmigte Überwachung des öffentlichen Raumes - nicht 
berührt. 
 
Das Gremium hat die Verlesung zur Kenntnis genommen. Es bleibt aber dem Ortsbeirat weiterhin 
unklar, ob tatsächlich eine Überprüfung vor Ort stattgefunden hat oder ob sich der Hessische  
Datenschutzbeauftragte mit einer Auskunft des Betreibers der Kamera zufrieden gab. Sollte bei einer 
Vor-Ort-Überprüfung des HDSB festgestellt worden sein, dass es sich um eine Attrappe handelt, hätte 
dies auch in den Bericht hineingeschrieben werden müssen. 
Für den Ortsbeirat ist die mitgeteilte Erklärung unbefriedigend. 
 
 

5.3.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Erneuerung der Trinkwasser-Hauptleitung 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack teilt mit, dass die Erneuerung der Trinkwasser-Hauptleitung durch die  
Stadtwerke weiter fortgeführt wird. Die Maßnahme schreitet mit Verzögerung voran. Die Beendigung 
ist bis zu dem Beginn der Sommerferien (Ende Juli) verschoben. 
Anschließend erfolgt die Brückenerneuerung in der Ortsmitte durch Hessen Mobil. 
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5.4.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Verbesserung der Wege in der Kleingartenanlage 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack berichtet, dass der Zustand der Wege in der Kleingartenanlage durch  
Aufschotterung verbessert wurde. 
 
 

5.5.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Ballfangzaun am Sportplatz 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack informiert, dass der Ballfangzaun am Sportplatz erneuert werden muss. Es 
bestand die Gefahr des Einsturzes durch Abbrechen. Im Zuge der Gefahrenverhütung wurde die  
sofortige Demontage des rund 50 Jahre alten Zaunes veranlasst. 
Der Spielbetrieb wurde seitens der Stadtverwaltung durch verschiedene Auflagen an den FSV 
Dorheim (Absperrungen, Kontrollen durch Vereinsmitglieder, etc.) ermöglicht und wird behelfsmäßig 
organisiert. Kosten für die Erneuerung müssen in den Etatentwurf 2015 eingestellt werden. Es handelt 
sich wohl um 50.000 €. 
Der Ortvorsteher appelliert an die Stadtverordneten, sich in ihren Fraktionen für die Bewilligung der 
Maßnahme einzusetzen. 
 
 

5.6.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Verkehrssituation und Wegzustand auf der Alten Bergwerkstraße 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack gibt an, dass die Verkehrssituation und der Wegzustand auf der Alten  
Bergwerkstraße hinter der Gebäudereihe der Salzgrafenstraße bekanntlich unbefriedigend ist (zu viel 
und zu zügiger Verkehr von/nach dem Reiterhof, Verschmutzung der Grundstücksummauerungen 
durch Spritzwasser der Kfz), und dass der Zustand eine Ortsbesichtigung notwendig werden ließ. 
Diese fand mit Vertretern der Stadtverwaltung statt, es wurde aber noch keine konkrete Lösung  
festgelegt. 
Es wurde angeregt und seitens der Verwaltung erlaubt, an den Mauern hoch rankende Pflanzen, die 
Verschmutzung abfangen, zu setzen. Allerdings maximal in einer Breite von 10 cm. 
Ortsbeiratsmitglied Veith bemängelt, dass Anwohner auf der Straße ihre Autos abstellen. Sie sollen 
sich Parkplätze auf dem eigenen Grundstück schaffen, mindestens aber mehr am Seitenrand parken. 
Gerade mit Landmaschinen ist ein Durchfahren teilweise stark eingeschränkt. 
In diesem Zusammenhang führt Ortsbeiratsmitglied Veith noch aus, dass die Gartenbesitzer auch 
hinter dem Friedhof entlang der Zäune parken, einem noch schmaleren Feldweg als an der alten 
Bergwerkstraße. Andere Autos und Landmaschinen müssen von der Straße runter in die Felder  
fahren. 
Ortsvorsteher Rack hatte bei der o.g. Ortsbesichtigung angeregt, mit Schreiben an die Anrainer auf 
die ordnungsgemäße Nutzung einer Kleingartenanlage hinzuweisen. 
 
 

5.7.  
Berichte/Mitteilungen;  
hier: Gewässerbesichtigung an Wetter und Hechtgraben 

 
Ortsbeiratsmitglied Veith berichtet von der Gewässerbesichtigung an Wetter und Hechtgraben im 
März. Das Protokoll kann nach seinem Kenntnisstand noch immer nicht gefertigt werden, da der  
zuständige Verantwortliche erkrankt ist. 
 
 

6.  Verschiedenes 
 

6.1.  
Verschiedenes;  
hier: Diesjähriger Seniorenausflug 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack teilt mit, dass der diesjährige Seniorenausflug am 26.06. in den Rheingau 
führt. Der Kartenvorverkauf startet am 26.05. 
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6.2.  
Verschiedenes;  
hier: Schließung des Bürgerhauses wegen Grundreinigung 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack gibt bekannt, dass das Bürgerhaus vom 27.07. bis 23.08. wegen Grund-
reinigung geschlossen ist. Die betreffenden Vereine werden darüber informiert. 
 
 

6.3.  
Verschiedenes;  
hier: Flüchtlingsunterbringung 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack zeigt an, dass Flüchtlingsunterbringungen gesucht und gestellt werden  
müssen. Hier werden öffentliche und private Liegenschaften in Betracht gezogen. 
Stadträtin Mühlenbeck teilt mit, dass hinter der Spielhalle in Friedberg Container aufgestellt werden 
sollen. Weiterhin ist die Stadthalle in den Fokus gerückt. Die Überlegungen gehen in verschiedene 
Richtungen, durchaus auch bezüglich der Ortsteile. Seitens der Wohnungsbau soll das Philippi-
Gelände zu Wohneinheiten umgebaut und genutzt werden. 
Stadträtin Mühlenbeck und Ortsvorsteher Dr. Rack halten die Ortsbeiratsmitglieder an, über Leerstand 
und Vermietungsabsichten in Dorheim Infos an Herrn Schlerf heranzutragen. 
 
 

6.4.  
Verschiedenes;  
hier: Deckel des Absperrschiebers der Wasserleitung 

 
Ortsbeiratsmitglied Olthoff teilt mit, dass sich ein Hauseigentümer der Wetteraustraße über das  
Klappern des Deckels des Absperrschiebers der Wasserleitung beschwert habe. Die Deckel klappern, 
wenn PKW darüber fahren. Die Nachfrage lautet, ob dies mittels einer Gummi-Dichtung behoben  
werden kann. 
 
 

6.5.  
Verschiedenes;  
hier: Bau-Behelfsbrücke im Biek 

 
Ortsbeiratsmitglied Roth teilt mit, dass die Bau-Behelfsbrücke im Biek nun abgerissen ist. 
 
 

6.6.  
Verschiedenes;  
hier: Geburtstagsglückwünsche 

 
Ortsvorsteher Dr. Rack beglückwünscht Stadträtin Mühlenbeck nachträglich zu ihrem Geburtstag. 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt Ortsvorsteher Dr. Rack die Sitzung mit 
Dankesworten an die Anwesenden. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Gez.: Dr. Klaus-Dieter Rack    Gez.: Heike Strack 

(Vorsitzender)                                        (Schriftführerin) 
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